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常在我裡面常在我裡面常在我裡面常在我裡面 

經文：約翰福音 15:1-17 馬振龍傳道 

【引言引言引言引言】 

弟兄姊妹平安！今天又要繼續我們約翰福音 14-17 章一系列的講

道，我們先稍微複習一下。蔡老師來的時候講了 13 和 18 章，13 章大家

最熟悉的耶穌為門徒洗腳，後來他就勸他們要彼此相愛，若我們彼此相

愛，世人就認出我們是祂的門徒。耶穌也再一次提醒他們，祂要被賣，

要被釘十字架、要死而後復活。他的門徒一直聽不大懂，而因為耶穌說

了這些話他們就很憂愁。但耶穌說你們心裡不要憂愁，你們應該信神、

信我。耶穌就向他們證明祂自己就是上帝，祂有上帝的大能、權柄，因

此他們可以相信祂。雖然祂要被釘死、要離開，但祂會再來。來接我們

到祂那裡去，永遠與祂同在。祂說要有聖靈進到我們裡面，祂所做的醫

病、趕鬼、餵飽眾多的人等等這些事我們也能做，而且會做得更大。上

週博真傳道講 14 章和 16 章的部份也有講到聖靈。今天讀的經文是在約

翰福音十五章，這是很多人滿熟悉的經文，我們先一起禱告求神來帶領

我們。 

【本文本文本文本文】 

約翰福音十五:1-5「我是真葡萄樹，我父是栽培的人。凡屬我不結

果子的枝子，他就剪去；凡結果子的，他就修理乾淨，使枝子結果子更

多。現在你們因我講給你們的道，已經乾淨了。你們要常在我裡面，我

也常在你們裡面。枝子若不常在葡萄樹上，自己就不能結果子；你們若

不常在我裡面，也是這樣。我是葡萄樹，你們是枝子；常在我裡面的，

我也常在他裡面，這人就多結果子。因為離了我，你們就不能做甚麼。」 

今天的主題：“常在我裡面”就是出自這段在座很多人都非常熟悉

的經句。但也因此而有個危險，就是“常在我裡面”變成了基督徒術語。

我們常常在說，卻不是很它的意義。如果一個不信主的朋友問你“常在



 
2

我裡面”是什麼意思，你會怎麼說呢？我們讀聖經應該常常問自己這樣

的問題：「如果一個還未認識主的人，看到這經文，我會如何為他解釋

呢？」 

如果我們看原文，“常在我裡面”另一種翻譯是：你要住在我裡面，

停留在我裡面，定居我裡面。我們回到約 14:10，祂說：「我在父裡面，

父在我裡面，你不信嗎？我對你們所說的話，不是憑著自己說的，乃是

住在我裡面的父做他自己的事。」原文的“住在我裡面”和 15 章的“常

在我裡面”是同一個詞。常在我裡面就是居住、居留的意思，因為我要

長久居留在台灣，必須經過一些申請的程序才可以享有居留權，所以我

對 “居留” 這個詞特別有感受。也是因為我離開家鄉來這裡定居，所

以特別有感受，也許你們中間有南部來的，可能也會有這樣的感覺。因

為你住什麼地方就表示你不住別的地方。因此有些方便，也因此而有些

限制。 

舉例來說，我們剛搬到這附近的時候，22 巷過光復南路到 13 巷裡面

有一家叫做「紫琳」的山東餃子館，他們的花素蒸餃非常好吃，比我吃

過的鼎泰豐等等都好吃，而且價格算是很實在，而東西非常好。我們跟

經營的那一對年輕夫婦很談得來，很喜歡去那裡吃。對於我們而言住在

這裡真方便。問題是那個地點對他們來說卻不是很好經營，所以他們就

搬到敦化南路去，一段時間後，又搬到中和。現在就變成因為我們住在

這裡，要去他們那裡就不是很方便了。現在他們又要搬去三峽，所以以

後大概只有 Nathan 他們才有口福。 

住在耶穌裡面有很多方便，但也有些限制。因我在祂裡面，就會遠

離一些其他的事情。天上所有的祝福離我很近，也有一些其他的事情會

離我比較遠。我們住在祂裡面，祂就成為我們的生活範圍。除此之外，

常在我裡面也是有生命力的意思。我們看約翰福音 5:38-40「你們並沒有

他的道存在心裡，因為他所差來的，你們不信。你們查考聖經，因你們

以為內中有永生；給我作見證的就是這經。然而你們不肯到我這裡來得

生命。」第 5節的 “存在心裡” 原文也可翻譯作 “常在心裡，有生命

力” 的意思。之所以特別提出這一段經文，是因為耶穌說 “你們並沒
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有他的道存在心裡” 其實有一點諷刺，因為幾乎每個法利賽人都把摩西

五經全部背熟了。想想看，光是創世記就有 50 章，出埃及記有 40 章，

利未記有 27 章……，把摩西五經全部背熟，怎麼可能沒把上帝的話存在

心裡？耶穌說他們沒有讓上帝的道 “常在心裡面，有生命力”，他們都

知道就是那個經見證耶穌，卻不肯到耶穌這裡來得生命。所以我們知道，

要讓上帝的道常在裡面，不只是知道聖經的話，不只是知道耶穌對我們

說的是什麼，而是它裡面要有生命。 

在約翰福音第六章前面，耶穌餵飽了五千人以後，又有一些人來要

耶穌再顯一次神蹟，再看約翰福音 6:55-56 耶穌說：「我的肉真是可吃

的，我的血真是可喝的。吃我肉、喝我血的人常在我裡面，我也常在他

裡面。」耶穌的門徒可能覺得：「為何這麼說？我們又不是食人族?!」

約翰福音 6:63 耶穌說：「叫人活著的乃是靈，肉體是無益的。我對你們

所說的話就是靈，就是生命。」耶穌的肉、祂的血是代表祂的受苦、祂

的死、祂的捨命、祂的復活，還有用祂的血所立的新約。祂說要我們吃

進去，就是這個生命、這個世界觀要整個進入我們裡面，這樣我們才常

在祂裡面，祂也常在我們裡面。這裡我們又看到另外的一面，這有生命

力的就是靈。不只是話語，不只是知識，乃是靈在我們裡面。上週我們

在約翰福音十四章也讀到：「真理的聖靈… …常與你們同在」，同樣的

意思，也是說聖靈要跟我們生活，要帶來祂的生命力給我們。我們不只

需要知道耶穌在世上所做的事情，我們還需要聖靈來吹氣，讓這些知識

活起來，有生命力，在我們裡面影響我們的一舉一動。讓祂的話語作我

們腳前的燈、路上的光，讓祂的角度當我們的角度，讓祂的作法變成我

們的作法，就是常在耶穌裡面。 

回到約翰福音十五章，第 2 節耶穌馬上就說：「凡屬我不結果子的

枝子，他就剪去；」我們要記得，就在這時的大約十幾二十分鐘之前，

耶穌說有人要出賣祂。祂就拿餅給猶大，猶大拿了餅就出去，要去找法

利賽人、祭司長等人去出賣耶穌。所以，耶穌這裡提到的特別是猶大，

他是耶穌的門徒，本來屬耶穌的，是信耶穌的人。他跟從耶穌三年，對

耶穌的付出、跟從是超過我們任何人的。但是後來他離棄了耶穌，不結

果子，耶穌沒有常在他裡面，他沒有生活在耶穌裡面，沒有定居在耶穌
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的範圍之內，因此他就被剪去了。 

第 6 節我們也看到祂說：「人若不常在我裡面，就像枝子丟在外面

枯乾，人拾起來扔在火裡燒了。」耶穌這邊就是在講地獄。在約翰福音

裡提到很多次，“扔在火裡燒”、“扔在外面哀哭切齒”、“扔在黑暗

中”，耶穌很清楚地說：有永遠的審判。若我們不常在祂裡面、不結果

子的，就有很可怕的結果。我說這些不是要嚇大家，這是耶穌自己說的。

我們若說自己是基督徒，就要好好地聽耶穌勸告我們的話。祂要我們常

在祂裡面，所以祂先警告我們，若不常在祂裡面就會有可怕的結果。 

第 4 節耶穌用葡萄樹的比喻告訴我們，枝子若不連在樹上就不能結

果子。我們都知道，樹枝要連在樹幹上，樹幹連在樹根上，才能吸收養

份、水份，才能生長、結果子。他們那時候更清楚，因為他們那時代是

農漁牧為主的社會，有一部份人是靠作農維生的。第 5 節說：「常在我

裡面的，我也常在他裡面，這人就多結果子。」所以，我們常在祂裡面，

祂就常在我們裡面，果子自然而然就結出來了。就像把果樹種在好土，

給它水、陽光，你叫它不結果子都不行。上帝創造它就是如此，我們也

是這樣。前面說的讓我們有些害怕，但這裡也讓我們得到安慰，雖然我

們要謹慎，但是我們也可以放心，只要我們願意停留在耶穌裡面，讓祂

生活在祂裡面，我們就會結果子。第 8 節說，我們若多結果子，父神就

因此得榮耀、我們也就是耶穌的門徒了。 

耶穌在這裡說結果子，是聖靈的果子：仁愛、喜樂、和平、忍耐、

恩慈、良善、信實、溫柔和節制。其中，第一個就是愛，有些人說，其

他的都是形容愛的特色。耶穌要我們結的果子其實也就是愛，如果我們

看約翰福音第 9-19 節。尤其特別注意第 17 節：「我這樣吩咐你們、是

要叫你們彼此相愛。」其實從約翰福音十四章，到這裡，耶穌所做的一

切，有一個很清楚的目標，就是叫我們彼此相愛。在 12 節說得很清楚，

他的命令是叫我們彼此相愛。這就是我們所需結出的果子，是耶穌的期

待。耶穌自己就是愛，如果我們常在祂裡面，祂也常在我們裡面，愛就

要流出來。 
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但是我問大家，你認為愛從你裡面流出來完全沒有阻礙嗎？沒有人

願意承認，但事實上我們都知道，要像耶穌那樣愛人，真的不是那麼容

易。那該怎麼辦呢？在第 2 節祂說：「凡結果子的、他就修理乾淨、使

枝子結果子更多。」我們知道果樹需要經修剪才會結出好吃的果子。栽

種的人要挑選比較健壯、有生命力的枝子留著，把比較小的、長得不好

的剪掉。因為若不修剪，樹根所吸收的養份不夠分到那麼多地方，長出

來的果子就不好。所以，我們也是需要被修剪，而且上帝會為我們這樣

做。但是耶穌說：「現在你們因我講給你們的道、已經乾淨了。」我們

已經被修剪了。 

那麼，耶穌所講給他們的道是什麼呢？道怎樣使我們乾淨呢？我們

先看最近的，約十四：30-31「以後我不再和你們多說話、因為這世界的

王將到．他在我裡面是毫無所有．但要叫世人知道我愛父、並且父怎樣

吩咐我、我就怎樣行。起來、我們走罷。」“這世界的王將到”指的是

祭司長、彼拉多將要逮捕耶穌這件事。看似祂擁有權柄，事實上，祂說

在我裡面是一無所有，但這是父差派我來的責任、任務，因此我要讓所

有的人看出我愛父，並且祂吩咐我的雖然多困難痛苦，我仍願意順服。

他們當時正在馬可樓吃晚餐，耶穌說：「起來，我們走吧！」他們是要

往客西馬尼園去，耶穌就要在那裡被出賣。也就是說，我雖然知道那將

有多麼大的痛苦，但因為是父吩咐我的，我就願意順服的去。這就是耶

穌講給門徒的道。而且耶穌不只一次講這道給他們。 

我們看約翰福音第二章，逾越節有很多外地來的人要獻祭，他們不

方便帶牛羊牲畜一起來，就需要去買。問題是那些祭司、利未人就趁機

抬高價格，事實上就是在欺負外地來的人。耶穌看到非常生氣，就把他

們的桌子翻了、把牛羊都趕走。他們很生氣就說，你憑什麼做這事？他

們問祂說：「你既作這些事、還顯甚麼神蹟給我們看呢？」(18 節)意思

是說，你自己說你有這樣的權力，那你顯現給我們看呀！「耶穌回答說、

你們拆毀這殿、我三日內要再建立起來。」(19 節)猶太人不相信，所以

「猶太人便說：『這殿是四十六年纔造成的，你三日內就再建立起來

麼？』」(20 節)接下來是我們的重點：「但耶穌這話，是以他的身體為

殿。所以到他從死裡復活以後，門徒就想起他說過這話，便信了聖經和
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耶穌所說的。 」(21-22 節)這裡翻譯成“所說的”，也可以翻譯成“所

講的道”。耶穌跟他們所講的道，就是祂死而復活的道。 

這死而復活的道怎麼使我們乾淨呢？主要是因祂的死，祂流出的寶

血可以洗淨我們的罪。可以赦免我們一切的過犯。若祂沒有這樣做，我

們沒有任何倚靠可以站在上帝面前，只有一個結果就是審判、滅絕。耶

穌很早就開始講了，但門徒都還沒聽懂。後來他們回想發現，這就是耶

穌跟他們所講的道。在四福音書裡常常都提到這件事，保羅在哥林多前

書一：22-24 節也提到說：「猶太人是要神蹟、希利尼人是求智慧，我們

卻是傳釘十字架的基督、在猶太人為絆腳石、在外邦人為愚拙、但在那

蒙召的、無論是猶太人、希利尼人、基督總為 神的能力、 神的智慧。」

耶穌講的道，可以使我們潔淨的，就是耶穌死而復活的道。 

這道怎麼使我們乾淨呢？羅馬書六：4-5「所以我們藉著洗禮歸入

死、和他一同埋葬．原是叫我們一舉一動有新生的樣式、像基督藉著父

的榮耀、從死裡復活一樣。我們若在他死的形狀上與他聯合、也要在他

復活的形狀上與他聯合。」所以，當我們願意相信耶穌為我們死而復活，

願意承認祂就是主，願意受洗歸入祂，就是要常在祂裡面，我們生活的

範圍變成在祂裡面，我們也分享祂的死，但同樣也分享祂的復活。所以

祂說我們透過祂的死而復活可以得潔淨。這就是耶穌所講的道，也是每

一位基督徒所信仰的道。若你已是基督徒，應該已經知道，若你還不是，

我願意與你分享。也許你來到這裡是因為之前你曾經禱告得到回應、受

到感動，但是當我們真的留下來，會發現我們真的是罪人。只有祂的寶

血可以洗淨、赦免我們，給我們永生，這才是我們真正的倚靠，繼續永

遠抓著耶穌，常在祂裡面。 

使徒保羅在腓立比書三：「不但如此、我也將萬事當作有損的、因我以認識我

主基督耶穌為至寶。我為他已經丟棄萬事、看作糞土、為要得著基督．並且得以在

他裡面、不是有自己因律法而得的義、乃是有信基督的義、就是因信 神而來的義．

使我認識基督、曉得他復活的大能、並且曉得和他一同受苦、效法他的死．或者我

也得以從死裡復活。」保羅在這裡不是懷疑他是否有資格可以跟耶穌一起復活，他

是說真的很奇妙，我們和他一同受苦、效法他的死，真的可以和祂一同復活。 
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所以我們要常在耶穌裡面，讓祂的道來修剪我們，就是要常在祂死

而復活的真理裡面，這樣我們就能常在祂的愛裡面。約十五：9祂說：「我

愛你們、正如父愛我一樣．你們要常在我的愛裡。」什麼樣的人常在祂

的愛裡呢？祂說：「正如我遵守了我父的命令、常在他的愛裡。」(第 10

節) 所以方法就是要遵守耶穌的命令。祂就說了：「你們若遵守我的命

令、就常在我的愛裡．」聽起來好像耶穌有一點小器，我們要遵守祂的

命令，祂才愛我們嗎？神愛世人，但祂愛我們是一回事，我們要常在祂

裡面，才能領受祂的愛，這是我們自己的選擇。就好比父母自然都愛他

們的孩子，但若孩子自己不願接受而選擇離開他的父母，不跟他們來往，

父母還是非常愛孩子，但孩子就無法享受到父母愛的好處。耶穌不是因

為我們不常在祂的愛裡而不愛我們，但若因我們自己選擇離開祂愛的範

圍，我們就沒法享受祂的愛。要在這個範圍內，就要遵守祂的命令，正

如耶穌遵守祂父的命令。我們看到十四章的最後，耶穌如何遵守祂父所

給祂的命令，祂走向十字架為我們被釘死。一方面祂是為我們而死，可

能更重要的，祂是為父神而死，因為那是父神所吩咐祂的。 

約十五：12 祂說：「你們要彼此相愛、像我愛你們一樣、這就是我

的命令。」耶穌怎樣愛我們呢？約十五：12 祂說：「人為朋友捨命、人

的愛心沒有比這個大的。」耶穌這裡預告了祂將要做的事。祂說要為朋

友捨命，緊接著說，你們就是我的朋友。耶穌就是要我們效法祂為我們

捨命一樣，要我們彼此相愛，到為彼此捨命的程度。但這些是為什麼呢？

耶穌在 11 節說：「這些事我已經對你們說了、是要叫我的喜樂、存在你

們心裡、並叫你們的喜樂可以滿足。」這聽來有些矛盾，像枝子被修剪、

捨命、死亡的痛苦，這是喜樂嗎？這就像耶穌說祂要離開門徒其實是更

好，約十六：7祂說：「然而我將真情告訴你們．我去是與你們有益的．

我若不去、保惠師就不到你們這裡來．我若去、就差他來。」這是基督

教信仰中一個特殊的原則，要更親近耶穌的方式就是要祂離開我們。耶

穌的肉體來開門徒，聖靈才可以來。我們很多基督徒可能經歷過，有一

段時間好像耶穌不與我們同在，但是祂就是藉著這樣修剪我們，讓我們

反而變得與祂更親近。我們的信仰裡有很多奇妙的像是一個拉扯。為了

信仰捨命卻能獲得喜樂，好像很矛盾，但這就是真理。相信這個真理而

願意行出來，我們就真的能體會。耶穌自己就是最清楚的榜樣，祂受過
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的苦比我們任何人還多，因為世界上所有人的罪都到祂的身上，祂承擔

這些罪應受的苦，這是我們無法想像的。但是祂說祂願意，祂要叫世人

都看出祂愛父，而父怎樣吩咐祂，祂就願意順服。 

【【【【結論結論結論結論】】】】    

耶穌是這樣的愛我們，祂也教我們常在祂的愛裡面，所以我們要常

在祂裡面，也就表示我們要常在釘十字架的耶穌裡面。我們要常在無佳

形威儀也無美貌的耶穌裡面。我們要常在受苦的時候卻不開口的耶穌裡

面。我們要常在那常常清晨出去禱告的耶穌裡面。我們要常在那接近、

觸摸大麻瘋病人的耶穌裡面。這就是要變成我們生活的範圍，耶穌是怎

樣，我們也怎樣，因我們在祂裡面。但感謝神，這不是靠我們自己的能

力做的，因祂每次說要我們在祂裡面，祂也說，祂也在我們裡面。就是

祂在十四章開始講的、在十六章要講得更清楚的聖靈。祂的能力在我們

裡面就自然而然開始結出這些果子。當然我們要付出努力，但感謝神，

能力是來自於祂，我們真的可以這樣做。求神幫助我們思考，要常在被

釘十字架的耶穌裡面，在我今天的生活中該如何呢？我要怎樣看待我自

己的生命？我自己如何選擇？若是我要常在那無家可歸的耶穌裡面，我

要怎麼看我在這世間擁有的？若是我要常在那無佳形威儀也無美貌的耶

穌裡面，我要怎樣看我自己的身體與外貌？若是我要常在那常去接觸稅

吏、妓女、生病的人、被鬼附的人的耶穌裡面，我要怎樣做？我今天沒

辦法直接告訴你該如何，因我們每個人生活的方式、圈子都不一樣，但

我們若真的要常在耶穌裡面，我們真的要知道祂所做的是什麼，更重要

的是我們要求聖靈光照我們，讓我們看清楚耶穌祂自己是怎麼做的，讓

我們可以跟著做。讓我們一起來禱告。 

� 
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